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Bericht zur Schulverbandssitzung am 11.07.2017 

 

„Manche längst erledigte und vergessene Dinge holen uns manchmal wieder  

ein“ 

In meinem Bericht zur SV-Versammlung vom 17.11.2016 habe ich über 

kostenlose Radonmessungen u.a. auch im Schulzentrum berichtet. 

In der Sitzung vom 30.03.2017 erfolgte dann der kurze Hinweis, dass die 

Messungen keinerlei negative Ergebnisse gebracht haben. 

Die Sache war für mich damit erledigt. 

Allerdings nur bis zum Juni ds. Jrs.  

Näheres unter „2.7“ 

 

Und damit komme ich nochmal zum Schwerpunkt im ersten Quartal 2017 -  

der Klage der Gemeinde Gudow gegen den Schulverband Büchen 

1. Bestand des Schulverbandes 

Ihnen allen liegt das Urteil des S.-H. Verwaltungsgericht aus der mündlichen 

Verhandlung vom 09.03.2017 vor. 

Hier wurde für Recht erkannt, dass die Klage (der Gemeinde Gudow) 

abgewiesen wird. 

Der Rechtsbeistand der Gemeinde Gudow hat mit Schreiben vom 23.05.2017 

den Antrag auf Zulassung einer Berufung gestellt, der mit Beschluss der GV 

Gudow vom 29.05.2017 (TOP 7) mehrheitlich bestätigt wurde. Ebenso sollte 

auch ein Gespräch der Gem. Gudow mit dem SV erfolgen. 

Mit Telefonat vom Anfang Juni 2017 hatte der BM Dr. Laubach zwei 

Gesprächstermine angeboten und zwar den 23. bzw. den 27.06.2017. 

Mit WhatsApp-Nachricht vom 22.06.2017 habe ich nochmals an die 

besprochene Terminvereinbarung erinnert.  

Mit Telefonat vom 04.07.2017 wurde nunmehr ein Gespräch für den 

04.07.2017 – vor der SV-Sitzung – vereinbart. 
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Gem. Information des Kämmerers sind die ausstehenden 

Schulverbandsbeiträge der Gemeinde Gudow in deren zwischenzeitlich 

genehmigten Haushalt eingestellt, so dass ich eine baldige Regulierung unserer 

Forderungen erwarte. 

Die weiteren Schwerpunkte des Berichtes stellen – wie immer – 

- die Erhaltung und Verbesserung der  

Gebäude, 

Einrichtung sowie  

Ausstattung und  

 

- der Bericht über die Mitarbeiter des Schulverbandes sowie der Offenen 

Ganztagsschule incl. Mensa dar. 

 

- Allgemeinde Themen sowie der Hinweis über die Öffentlichkeitsarbeit 

runden den Bericht des SV-Vorstehers ab. 

 

2. Erhalt und Verbesserung der Gebäude sowie deren Einrichtung und 

Ausstattung 

Im 2. Quartal 2017 haben wir uns hauptsächlich mit nachstehenden 

Maßnahmen befasst: 

 

2.1 Sanierung der Toilettenanlagen in der Pausenhalle der GemS.  

 Der Vollantrag auf Gewährung von Zuschüssen im Rahmen des 

 Landesprogramms zur Sanierung sanitärer Räume in öffentlichen Schulen 

 wurde fristgerecht (urspr. Ablauf am 30.06.2017) gestellt und begründet.

 Am 08.06.2017 wurde – nach telefonischem Avis – die ausführende 

 Büchener Firma beauftragt, die Baumaßnahme durchzuführen. Die 

 Umsetzung wird mit Beginn der Sommerferien Ende Juli ds. Jrs. 

 beginnen.          

 Zwischenzeitlich sind durch das Bildungsministerium veränderte Fristen

 zur Anmeldung und Umsetzung der Baumaßnahmen gesetzt worden.

 Die Umsetzung von Sanierungsarbeiten könnte damit längstens bis 

 15.04.2018 erfolgen.        

 Ich gehe jedoch davon aus, dass die Arbeiten weitgehend in den 

 Sommer-Ferien erfolgen werden, da im Auftrag an die ausführende 
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 Firma ein Zeitkorridor vom 24.07. bis zum Abschluß der Arbeiten am 

 25.08. 2017 gesetzt ist. 

 

Bislang kein Bericht ohne Hinweise auf Leckagen im Schulzentrum. 

 

2.2 Im Bericht vom 30. März ds. Jrs. habe ich u.a. auf Leckagen im Dach des  

 Grundschulgebäudes hingewiesen. 

 Die Leckagen sind durch unsachgemäße Befestigung von Securanten 

 (Befestigungspunkte einer Absturzsicherung auf Dächern) entstanden. 

 Zum Tausch der Securanten und sachgemäßen Montage liegt ein Ange- 

 bot einer Büchener Firma vor. Zur Vermeidung weiterer Feuchtigkeits- 

 schäden ist der Auftrag erteilt worden. Bei den Arbeiten werden auch die 

 installierten PV-Anlagen gereinigt, um den erforderlichen großen Hub- 

 steiger effektiv zu nutzen. Auftragsvolumen ca. TE 3,0 

 

2.3 Schäden an der Zinkeindeckung (Bereich über Hausmeisterraum/ 

 Pausenhalle GemS  - „Zinkfrass“) 

 Nach der Begehung der defekten Stelle am 16.03.2017 wurde dem 

 SV ein Angebot zur Sanierung des Daches vorgelegt. Aufgrund der zu 

 erwartenden Gesamtkosten von rd. TE 33,0 wird die Reparatur erst im 

 kommenden Jahr ausgeführt. Die defekten Stellen sind zunächst 

           provisorisch verschlossen. 

  

2.4 Erweiterung der Parkflächen zwischen Mehrzweckhalle und    

 Amtskindergarten  

 Der VA des SV hatte sich in seiner Sitzung am 02.03.2017 mit dem  

 Thema befaßt und einer Erweiterung der Parkflächen zugestimmt. 

 Die zusätzlichen Parkflächen werden auf Antrag der Gemeinde Büchen

 zunächst als Fläche für ein JUZ-Provisorium ca. 3 Jahre genutzt. 

 Für den Bau der Parkplatzerweiterung sowie für sämtlich anfallende 

 Nebenkosten des Bauvorhaben werden dem Schulverband keine Kosten  

 entstehen. Die danach nutzbaren Parkflächen (12 Stellplätze) verbessern 

 die Parkplatzsituation im SZ erheblich. Die Baukosten sind im NT-

 Haushalt 2017 der Gem. Büchen enthalten. 
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2.5  Beleuchtungssanierung in der Kleinen Turnhalle  

 Die Submission für den zu vergebenden Auftrag ist am 29.05.2017 

 erfolgt. 3 Büchener Firmen haben sich an der Ausschreibung beteiligt. 

 Entgegen der ursprünglichen Planung reduzieren sich die Baukosten 

 von rd. TE 21,8 auf TE 16,6. Der finanzielle Aufwand reduziert sich 

 durch den vorliegenden Förderbescheid  um 40% der Auftragssumme. 

 Die Arbeiten werden in den Sommerferien durchgeführt. 

  

2.6 Über die Vorsitzende des Fördervereins  Mandy Storm war die An- 

 schaffung und Aufstellung von Fitnessgeräten auf dem Schulhof der 

 GemS angeregt worden. Die Geräte sind zwischenzeitlich aufge- 

 stellt worden. Für den SV entstehen keinerlei Kosten, da es sich um 

 eine Schenkung des Fördervereins handelt. 

 

2.6 Schulhof vor der Grundschule 

 Der Schulhof der Grundschule ist auch nach Schulschluss für jedermann 

 zu jeder Zeit zugänglich. Vermutlich auch deshalb sind in diesem Bereich  

 sehr viele Beschädigungen an Gebäuden (vor allem MuFuZtr. – defekte 

 Fenster), Spielgeräten und an der Einzäunung (speziell im Bereich des

 ZOB) festzustellen. 

 Das Gelände wird bereits videoüberwacht. Es werden jedoch noch 

 weitere Kameras installiert (Kosten sind im Haushalt 2017 enthalten), die 

 derzeit nicht überwachte Stellen erreichen sollen. 

 Die bereits seit geraumer Zeit festzustellenden Beschädigungen müssen

 gesondert aufgenommen und bewertet werden. Gleichzeitig ist ein 

 Konzept erforderlich, um zukünftige Beschädigungen zumindest zu 

 reduzieren. 

 

2.7 Erneute Radonmessungen 

Wie bereits berichtet, erfolgten im Oktober/November letzten  Jahres 

auf freiwilliger Basis Radonmessungen u.a. in einigen Räumen des 

Schulzentrums.  

Die Messergebnisse waren bedenkenlos, was den Schutz und die 

Gesundheit von Kindern, Lehrern, MA und MAinnen des SV und weiterer 

Personen anbelangt, obwohl in einem unbelüfteten und kaum 
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betretenen Funktionsraum/Haustechnikraum in der Turnhalle ein 

erhöhter Wert festgestellt wurde. 

 

 Durch eine Elterninitiative ist jedoch gerade dieser Wert als bedenklich

 angesehen worden, da der Raum neben der Turnhalle liegt und 

Gesundheitsschäden für Nutzer der Turnhalle befürchtet wurden. 

Die Messgeräte sind seinerzeit bewußt in Räumen aufgestellt worden, 

die nur durch MAinnen oder MA betreten werden, da die Geräte jeweils 

ca. TE 2,5 kosten und Verlust oder Zerstörung vermieden werden sollten. 

 

Bedauerlicherweise ist die Initiative nicht an den SV als Eigentümer des 

 SZ herangetreten und hat direkt um Aufklärung gebeten. 

 

In der letzten Sitzung des VA SV am 14.06.2017 habe ich weitere Radon-

Messungen zugesagt und die Initiative gebeten, bei der Standortsuche 

und -abstimmung vor Ort zu sein. 

Die Aufstellung der 4 Messgeräte, die uns freundlicherweise das Kieler

 Umweltministerium durch Herrn Dipl.-Ing. Ernst kostenlos für eine Kurz-

 Messung zur Verfügung stellt, erfolgte am 04.07.2017. Der Messzeitraum 

endet am 13.07.2017. Wir gehen davon aus, dass die Messergebnisse aus 

großer und kleiner Turnhalle, einer Umkleidekabine sowie Lehrerzimmer 

der GemS kurzfristig vorliegen werden. Die Messegebnisse werden allen 

Beteiligten zur Kenntnis gegeben und in der Presse veröffentlicht. 

 

Ich gehe davon aus, dass die Vereinbarung und erneute –freiwillige - 

 Radon-Messung dazu beiträgt, die offenbar vorhandenen Bedenken 

 zu beseitigen. 

  

2.8 Energiespar-Projekt  

 Über das Energiespar-Projekt, speziell über die Energiesparprämie, deren

 Verteilung, über Abfalltrennung etc. wird die Klimaschutz-Beauftragte 

 Frau Bauer unter TOP 8 persönlich berichten.   
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3. Bericht über die Mitarbeiter des Schulverbandes 

3.1 Am 05.04.2017 erhielten 3 Mitarbeiterinnen der OGTS ihre  

 Zertifikate für die Absolvierung des Zertifikatkurses „Qualifizierung 

 pädagogischer MAinnen und MA an Ganzztagsschulen“ in S.-H. 

 Es handelte sich um den ersten Kurs dieser Art in S.-H. 

3.2 Am 03.07.2017 hat der neue Leiter der OGTS Peter Heinrich seinen 

 Dienst im SV angetreten. 

3.3 Am 05.07.2017 finden Vorstellungsgespräche für eine neue Sekretärin

 in der Grundschule statt, da eine MAin auf eigenen Wunsch zum  

 31.08.2017 ausscheidet. 

3.4. Bereits gefunden hat die GemS einen Ersatz für eine altersbedingt aus- 

 scheidende MAin im Sekretariat. Erstmalig haben wir einen männlichen

 Sekretär, der zum 01.11.2017, ggfls. bereits zum 01.09.2017, seine 

 Tätigkeit beim SV aufnimmt. 

3.5. Bei einer MAin der Mensa wurde der Arbeitsvertrag von bislang  

 „befristet“ auf nunmehr unbefristet umgestellt. 

3.6. Für die erkrankte Schulsozialarbeiterin der GrundS. wurde eine Studentin

 für das Lehramt am 29.05.2017 befristet bis zum 31.12.ds. Jrs. 

 eingestellt. 

3.7 Ebenfalls krankheitsbedingt erfolgte die befristete Einstellung von 

 2 Aushilfen im Hausmeisterdienst als Teilzeitbeschäftigte (geringfügig

 Beschäftigte). Bei beiden zunächst bis zum 31.10.2017. 

 

Ich wünsche allen neuen MAinnen und MA viel Freude und Erfolg bei der 

Tätigkeit für den SV Büchen.  

Ich bedanke ich mich bei allen MAinnen und MA, die sich für ihre Tätigkeit im 

SV weiter qualifizieren und 

bedanke mich ebenso bei allen MAinnen und MA, die den SV verlassen und 

wünsche für die Zukunft alles Gute. 

Nicht vergessen möchte ich die schwererkrankten MAinnen und MA, die 

derzeit ihren Dienst nicht ausüben können. Ich wünsche allen gute Besserung. 

 

4. Offene Ganztagsschule incl. Mensa 

Wie bereits unter 3.2 berichtet, hat Herr Peter Heinrich zum 03.07.2017 seine 

Position als Leiter der OGTS angetreten. 
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Nach einer erforderlichen Einarbeitungszeit wird er sich um die Optimierug von 

Inhalten und Abläufen in der OGTS kümmern. 

 

Das avisierte Sonder-Amtskonto für das Bezahlsystem der Mensa „MensMax“  

ist zwischenzeitlich eingerichtet. Es wird dann hoffentlich zur Vereinfachung 

von Arbeitsabläufen bei den Essensgeldzahlungen von Mensanutzern beitragen 

und Probleme bei der Übertragung von Daten in das System „MensMax“ 

beseitigen. 

 

Auf vielfachen Wunsch der MAinnen der Mensa wurde nunmehr ein mobiles 

Klimagerät in der Mensaküche aufgestellt. Auf Nachfrage ist der erste Eindruck 

positiv und das Gerät trägt dazu bei, die Arbeitsbedingungen der MAinnen zu 

verbessern. 

 

5. Allgemeine Themen 

5.1 Im Haushalt des SV für 2017 sind Aufwendungen für die Schulsozialarbeit 

 in Höhe von TE 42,0 eingestellt. Gem. Bewilligungsbescheid des Kreises

 vom 31.05.2017 wurden TE 46,3 als Projektförderung bewiligt, die dem

 SV zufließen werden 

5.2 Nutzung des Multifunktionsraum 

 Gem. Satzung des SV stehen die Räumlichkeiten in erster Linie zur 

 Nutzung durch die Schulen sowie die OGTS zur Verfügung. 

 Speziell die Turnhallen aber vor allem das Multifunktionszentrum werden

 immer öfter durch die Schulen für Veranstaltungen auch außerhalb der

 regulären Schulstunden genutzt. Ich beurteile diese „Mehr“-Nutzung

 sehr positiv, da sie für Schüler, Lehrer und Eltern bzw. der Öffentlichkeit 

 eine Bereicherung darstellt. 

 Leider geht dies zu Lasten von Vereinen und Verbänden, die das 

 MuFuZtr. für die Ausübung Ihrer Tätigkeiten nutzen wollen. 

 

 Ich appeliere daher an die Gemeinde Büchen, bei den bevorstehenden

 Planungen für die neue Begegnungsstätte, die gegenüber des SZ 

 entstehen soll, auf die Belange der Sportvereine einzugehen und deren

 Interessen bei den Gestaltungen der zu schaffenden Räume zu berück-

 sichtigen. 
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5.3 Der Internetseite des SV bedarf der dringenden Aktualisierung. Der 

 Text wird in Kürze geändert 

5.4 Nach den Sommer-Ferien wird durch die FFw Büchen eine Feuerwehr-

 übung im SZ durchgeführt werden.  

 

6. Öffentlichkeitsarbeit/weitere Termine 

U.a.: 

17.03. Digitalfunkübung der FFw Büchen in den Räumen des SZ 

20.03. Schulträgertreffen wg. EnergieSparProjekt in Büchen 

22.03. Abstimmungsgespräch zwischen Schul- und Verwaltungs- 

  Leitung 

31.03. Musical der GrundS im MuFuZtr. „Emilie voll abgehoben“  

05.04. Zertifikatübergabe an MAinnen der OGTS  

06.04. Brandverhütungsschau in der Schule Siebeneichen 

11.04. Brandverhütungsschau im Büchener SZ –abgesagt durch MA 

  des Kreises – noch kein Ersatztermin bestätigt   

24.05.  Aktion der GrundS „Schule ohne Rassismus –    

  Schule mit Courage“ 

29.05. Besichtigung Schule Siebeneichen wg. evtl. Nutzung durch VHS

  Büchen-Gudow 

10.06.  Auszeichnung für die GrundS  für das Konzept   

  „Lernen mit digitalen Medien“ verbunden mit einer Fördersumme 

19.06. Vorstellung Kurs „Darstellen und Gestalten“ der 10. Klassen 

  der GemS „Das Schicksal ist ein mieser Verräter“ 

22.06. Kennenlerntag für Schulanfänger in der Grundschule 

05.07. Vorstellungsgespräche für Sekretärinnen der GemS. 

07.07. Abschlußfeier der GemS in der Großen Turnhalle 

 

Weiterhin wurden diverse Gesprächstermine mit MAinnen und MA des SV, mit 

den Schulleitungen und sonstige Gespräche rund um den SV bzw. rund um das 

SZ geführt. 

   

 

Axel Engelhard, Schulverbandsvorsteher 

04.07.2017 


